

**Postulación de candidaturas para integrar el Comité Estatal de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción**

**NOMBRE:**

**GERARDO MACÍAS RODRÍGUEZ**



**RELATORÍA DE LA FORMACIÓN ACADÉMICA:**

Licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma de Chihuahua y cuento con tres grados de Maestría: en Procuración y Administración de Justicia (UACH), en Derecho Electoral (Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación) y en Derechos Humanos y Democracia (FLACSO México, organismo internacional fundado por la UNESCO). Adicionalmente, he obtenido títulos de especialización de posgrado en el extranjero y a nivel nacional: soy Especialista en Justicia Constitucional, Interpretación y Aplicación de la Constitución y Especialista en Justicia Constitucional, Interpretación y Tutela de los Derechos Fundamentales (ambos por la Universidad de Castilla-La Mancha, España), así como Especialista en Democracia Inclusiva (Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación). Actualmente soy Doctorante en Derecho Electoral (Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación).

Como complemento a mis grados académicos, he realizado diversos diplomados: Mecanismos de Participación Ciudadana (Escuela Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación), en Formación en Derechos Humanos de Pueblos, Comunidades Indígenas y Afromexicanas (Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Universidad Nacional Autónoma de México y Universidad Intercultural del Estado de Puebla), Diplomado Internacional en Derecho Electoral (Universidad Autónoma de Chihuahua y Universidade da Coruña), en Alta Especialización en Litigio Estratégico y Control Difuso de Convencionalidad, México y sus Obligaciones Internacionales en Derechos Humanos (Universidad Nacional de la Plata, Argentina e Instituto Interamericano de Responsabilidad Social y Derechos Humanos), en Temas de Derecho Penal Acusatorio (Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Chihuahua). Asimismo cuento con los siguientes cursos: Desarrollo de Líderes Correccionales para México, Liderazgo en Instituciones Correccionales del Estado (United States Department of

## **Postulación de candidaturas para integrar el Comité Estatal de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción**

Justice Federal Bureau of Prisons), Accreditation and Auditor Training (American Correctional Association), Clandestine Drug Labs y Handling People with Mental Illness (Commission on Accreditation for Law Enforcement Agencies), Plataforma México: Información al Servicio de la Seguridad (Comisión Nacional de Seguridad de la Secretaría de Gobernación), Seminario Ciber Democracia (Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación); Procedimiento Especial Sancionador, Regulación de las Candidaturas Independientes en México, Violencia Política Contra las Mujeres, Modelo de Comunicación Política en México, Reforma Electoral 2014 Criterios e Interpretaciones, Actualización en Derecho Electoral, Sistema de Nulidades en Materia Electoral, Reelección, Modelo de Financiamiento y Fiscalización en México. También, he desarrollado investigación y publicado artículos entre los que destacan “El Bipartidismo Electoral, en Contraste con la Izquierda en Chihuahua” en el libro “Causas y Efectos Jurídicos del Viraje Electoral vs el Pluripartidismo en México” (Colegio de Profesores-Investigadores con Actividades Formales en Universidades Extranjeras de Excelencia A.C. y Universidad Nacional Autónoma de México), disponible en: <https://copuex.com/wp-content/uploads/2021/06/causasyefectos.pdf>, “El Plebiscito en Chihuahua 2019” en el libro “Mecanismos de Participación Ciudadana en México Problemas, Avances y Aprendizajes (Comisión Estatal Electoral Nuevo León) disponible en: <https://portalanterior.ieepcnl.mx/archivos/20210908/MecanismosdeParticipacionCiudadana.pdf> y “Restricciones Constitucionales al Voto Activo de las Personas Privadas de la Libertad desde la Perspectiva del Ejercicio de Derechos Humanos” en el libro “Restricciones Constitucionales al Ejercicio de los Derechos Humanos de las Personas Privadas de Libertad” (Instituto de Estudios Constitucionales del Estado de Querétaro, Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro e Instituto Electoral del Estado de Querétaro” disponible en: <https://bibliotecacorteidh.winkel.la/restricciones-constitucionales-al-ejercicio-de-los-derechos-humanos-de-las-personas-privadas-de-libertad>.

Además, he participado como ponente en diversos foros con temas de Derechos Político-Electorales de Pueblos y Comunidades Indígenas, Comunidades Equiparables, Derechos Humanos, Derecho Electoral, Participación Ciudadana, Reinserción Social, Derecho Penitenciario, entre otros. Asimismo he participado como catedrático en el Diplomado Democracia y Elecciones de la Universidad Autónoma de Chihuahua y en el entonces Instituto de Formación y Profesionalización Policial de la Secretaría de Seguridad Pública Estatal.

**Postulación de candidaturas para integrar el Comité Estatal de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción**

**RELATORÍA DE LA TRAYECTORIA PROFESIONAL:**

Cuento con más de 20 años de experiencia profesional en los sectores público y social, con logros significativos que han fortalecido la transparencia, la rendición de cuentas y la integridad institucional, contribuyendo directamente al combate a la corrupción en los ámbitos de mi competencia. Mi trayectoria abarca puestos de alta responsabilidad en la administración pública estatal, cargos de dirección en órganos autónomos electorales, participación activa en organizaciones de la sociedad civil, así como labores de coordinación a nivel nacional, evidenciando un perfil integral orientado al servicio público ético y eficaz.

En el ámbito de seguridad dentro del Sistema Penal, serví durante 10 años en la Secretaría de Seguridad Pública Estatal y la Fiscalía General del Estado, particularmente en el área de Ejecución de Penas y Medidas Judiciales. En donde participé como Titular de Medidas Judiciales en el Distrito Judicial Bravos, responsable de la vigilancia de las medidas cautelares y condiciones de lo que anteriormente se denominaba suspensión de proceso a prueba, condenas condicionales y tratamientos en libertad, dentro del Sistema Penal Acusatorio que entró en vigor en el Distrito Bravos en 2008, posteriormente ocupé el cargo de Titular de Medidas Judiciales en el Estado, cargo en el cual estaba bajo mi responsabilidad la vigilancia de todo el Estado y las oficinas de los distritos judiciales. Después de ello, en la misma área de ejecución de penas fui el líder del proyecto de certificación de los Centros Penitenciarios Estatales por la American Correctional Association, logrando certificar el primer centro Penitenciario Estatal en Latinoamérica y posteriormente dirigí la certificación de otros 7 Centros Penitenciarios Estatales, todos ellos con 100% de cumplimiento de los estándares en auditoría, incluso se certificaron las cocinas de esos mismos Centros Penitenciarios con “Distintivo H”, el cual es un reconocimiento de la Secretaría de Turismo y del Sector Salud, a establecimientos que cumplan altos estándares de higiene. Dentro de la Fiscalía de Ejecución de Penas y Medidas Judiciales llegué a dirigir los Centros Penitenciarios Estatales, tiempo durante el cual fui reconocido como “Profesional Extranjero” por la American Correctional Association, Todo lo anterior convirtió al sistema penitenciario de Chihuahua en referente a nivel internacional, reconocido como uno de los más eficientes de América Latina.

La obtención de la ya citada certificación implicó implementar rigurosos indicadores de desempeño y mecanismos de evaluación continua, a la par de coordinar esfuerzos con autoridades federales e instancias internacionales, demostrando mi capacidad de

## **Postulación de candidaturas para integrar el Comité Estatal de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción**

coordinación interinstitucional e intergubernamental en proyectos de gran envergadura. Estas acciones contribuyeron igualmente a reducir oportunidades de corrupción y a fortalecer la transparencia y rendición de cuentas en la gestión penitenciaria. Es importante destacar que durante mi gestión al frente de los Centros Penitenciarios, estos no recibieron recomendaciones por parte de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos ni se presentaron denuncias relacionadas a la corrupción, siendo los Centros Penitenciarios uno de las instituciones públicas que regularmente reciben más quejas y recomendaciones de los organismos defensores de los Derechos Humanos y acusados de corrupción.

En el ámbito electoral, acumulo más de una década de experiencia. Actualmente me desempeño como Consejero Electoral del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua, órgano constitucional autónomo encargado de organizar los procesos electorales y de participación ciudadana en la entidad, cargo que concluyo el 2 de noviembre próximo, el cual fui designado por una convocatoria pública y nombrado por 7 años. Desde mi nombramiento, he impulsado múltiples iniciativas para fortalecer la eficiencia institucional, la transparencia de los procesos electorales y la confianza ciudadana en las autoridades electorales. Entre mis más importantes logros destacan, la iniciativa de implementación de un Sistema de Gestión de Calidad para el Instituto, gracias al cual se obtuvo la certificación internacional ISO 9001. Cabe mencionar que el IEE Chihuahua se convirtió así en el primer organismo electoral del país en certificar la totalidad de sus procesos bajo esta norma de calidad, manteniendo dicha certificación con éxito por casi cuatro años consecutivos. Este resultado evidencia mi interés por la formulación y fiscalización de presupuestos al orientar recursos hacia el cumplimiento de estándares, así como por el compromiso con la rendición de cuentas hacia la ciudadanía, al asegurar procesos electorales más transparentes, auditables y libres de corrupción. He participado en la organización de 5 procesos electorales ordinarios (2004, 2016, 2018, 2021 y 2024), 2 extraordinarios (Ocampo y Dr. Belisario Domínguez 2024 y Elección Judicial Estatal de 2025), 1 Plebiscito (2019), así como en 5 Consultas Públicas (1 en 2022, 3 en 2023 y 1 en 2024).

Asimismo, impulsé la creación de la primera Defensoría Pública de los Derechos Político-Electorales de la Ciudadanía Chihuahuense dentro del propio Instituto (Única en su tipo a nivel nacional bajo el resguardo de una autoridad administrativa). Esta instancia innovadora brinda servicios gratuitos de orientación, asesoría y defensa legal a la ciudadanía para proteger sus derechos político-electorales. La creación de la Defensoría

## **Postulación de candidaturas para integrar el Comité Estatal de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción**

requirió del diseño e implementación de una política pública inédita en materia de participación ciudadana y control democrático, fortaleciendo la integridad institucional del órgano electoral. Con ello, se fortalece el derecho ciudadano de acceso a la justicia y promueve la ética pública, al garantizar que cualquier ciudadano pueda impugnar actos indebidos del propio Instituto o de actores políticos con acompañamiento institucional.

En mi calidad de Consejero, he orientado sus esfuerzos de investigación aplicada hacia la promoción de la ética pública y la equidad. Mis áreas de estudio y publicación se centran en la garantía de los derechos político-electorales de grupos históricamente vulnerables, incluyendo pueblos y comunidades indígenas, comunidades equiparables, personas privadas de la libertad (procesadas y sentenciadas) y personas en situación de desplazamiento forzado interno. Esta perspectiva de derechos humanos e inclusión social nutre mi labor institucional con un enfoque de integridad y justicia, asegurando que las políticas y decisiones consideren a poblaciones vulnerables y cumplan con altos estándares éticos. Ello resulta congruente con los principios del Sistema Anticorrupción, en cuanto a promover instituciones íntegras, sin discriminación ni privilegios, y con rendición de cuentas hacia todos los sectores de la sociedad.

Dentro del IEE Chihuahua, he presidido diversas comisiones colegiadas que evidencian la amplitud de mis competencias técnicas y mi liderazgo colaborativo. He sido titular de las comisiones de Prerrogativas y Partidos Políticos, Organización Electoral, Quejas y Denuncias, Grupos Étnicos y Pueblos Indígenas, Tecnologías de la Información, Mejora Continua, Normatividad, Sistema de Candidatas y Candidatos “Conóceles”, así como de la Comisión de Seguridad para el plebiscito 2019 y durante el proceso electoral 2020-2021. Asimismo, he integrado la comisión de Administración del Instituto en donde se da seguimiento a la ejecución del presupuesto anual y las actividades que se tienen destinado dicho presupuesto. De igual modo se atienden las necesidades de Transparencia que se solicitan para el adecuado ejercicio del derecho humano de acceso a la información pública, dando respuesta a cada una de las solicitudes relacionadas al ejercicio del cargo en calidad de sujeto obligado. Además dentro de las facultades del Consejo está la de aprobar el presupuesto de la institución en el cual se evalúa el Programa Operativo Anual institucional para su remisión al H. Congreso del Estado.

A nivel nacional, en septiembre de 2023, fui electo Secretario General de la Red Nacional de Consejerías Electorales por una Democracia Incluyente. En este cargo coordiné



## **Postulación de candidaturas para integrar el Comité Estatal de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción**

actualmente a consejeros y consejeras electorales de las 32 entidades federativas, facilitando el intercambio de buenas prácticas y la elaboración de propuestas conjuntas para fortalecer los órganos públicos locales electorales con perspectiva incluyente. Este rol, me ha permitido incidir en la agenda pública nacional, sumando otra dimensión a mi experiencia en mecanismos de participación y control ciudadano a gran escala.

En el ámbito social cuento con una extensa trayectoria de vinculación con organizaciones sociales. Durante más de 10 años fungí como representante en Chihuahua de Junior Achievement México, la filial estatal de la mayor organización educativa sin fines de lucro a nivel mundial dedicada a capacitar a niñas, niños, adolescentes y juventudes en emprendedurismo, educación financiera y habilidades para el trabajo. Actualmente continúo apoyando a dicha organización como miembro de su consejo local, contribuyendo a la formación de nuevas generaciones con valores de iniciativa, responsabilidad y cumplimiento de la legalidad en los negocios. La relevancia global de Junior Achievement ha sido reconocida con nominaciones al Premio Nobel de la Paz en los últimos cuatro años consecutivos, reflejando el impacto positivo de sus programas. Asimismo, me desempeño como Consejero del Centro de Capacitación de Desarrollo Humano y Género A.C., una organización de la sociedad civil enfocada en mejorar las condiciones económicas, formativas y emocionales de mujeres en zonas de atención prioritaria de la ciudad de Chihuahua. Estas experiencias evidencian mi compromiso personal con la sociedad y mi capacidad para colaborar con sectores académicos y sociales en iniciativas de bien público.